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追 忆

陈彦：浮躁与急功近利是当前
戏剧创作的首要问题

当前戏剧创作存在的问题我认为首先是浮
躁与急功近利。解决这个问题首先还得从剧作
家做起，“剧本”为一剧之本，剧作家有着天赋的
责任。一个作家能写什么、写不了什么，和他的
个人经验、生命积累、天赋才华以及作家个人同
大自然间那种说不清道不明的联系有关，作家要
从骨子里解决自己的问题。第二，一些剧作家对
生活和时代缺乏高度概括的能力，造成一些戏的
故事残破、思想扁平。一些现实题材的创作反映
出剧作家讲故事的能力弱化了。故事没了，只剩
史料；典型环境中的典型人物没了，只有拉洋片
式的、片段式的生活拼图，而缺少时代视域下的
俯瞰，使我们对这样的创作感到忧虑和担心。第
三，中国戏剧的发展如何能既突出时代特色，又
保持生态平衡。首先，对现实题材的倡导、引领、
建设是十分必要的。现实题材对现实生活的干
预是最直接的，是戏剧人对时代进行发声的必要
途径，在对社会价值、思想价值、精神价值的传达
中也体现了剧作家作为一名知识分子的品格。
今天的剧作家要想一想戏剧在这个时代怎么站
位。如果文学、影视、音乐、美术等艺术样式都对
我们的现实生活有宏阔的展示而戏剧却有所缺
失的话，那戏剧就很有可能会被时代“边缘化”。
其实现实题材可开掘的故事非常多，就反映人民
生活而言，无论是陈奂生这样的普通人，还是我
们的英模人物，都是中国14亿人民中的一员，他
们奔向新生活的痛苦、焦灼与斗争，他们的悲剧、
喜剧和正剧都是我们剧作家大有可为的创作题
材。在创作上，我们的作家、院团还应过过慢生
活，尤其要有一种磨砺作品的信心、信念，要把那
些写得太粗、太快的作品好好回回炉、走走心，从
而使作品能真正成为力作，成为精品。

徐棻：要追求戏曲创作的现代
品格

自1982年“振兴川剧”的口号提出至今，国
家仍在以颁布政策的方式保护戏曲，就说明戏曲
的危机在今天依然没有得到解决。危机从何而
来？来自这古老艺术与时代的脱节。纵观戏曲
发展700多年的历史，在漫长的农业社会里，人
们的生活方式和思想意识基本固化，戏曲艺术和
社会生活、民众的喜好完全合拍，经过一代代艺
人的口传心授与点滴积累，终于发展为成熟的艺
术门类。而从上世纪初叶起，戏曲和观众之间开
始出现了裂痕，尤其在改革开放多年后的今天，
生活环境的巨大改变使古老的戏曲同现代社会
间的裂痕也越来越大。除了改变自身追上时代
外，戏曲没有别的出路。我27岁那年进入戏曲

界，从艺50多年来，深深地体会到，戏曲艺术具
有极大的包容性和可塑性，它能从古今中外的各
种艺术中汲取营养并将其化而用之，创作出具有
现代品格的作品。比如我创作的《燕燕》《秀才外
传》《欲海狂潮》《烂柯山下》等作品就化用了话剧
中的某些手法；《死水微澜》《田姐与庄周》《目连
之母》《马克白夫人》等剧则借鉴了影视剧和现代
主义的一些手法，开创了“无场次现代空台艺术”
的戏曲表现形式，增加了戏曲的审美信息，实现
了古老戏曲与现代人思想情感上的相通。传统
剧目中一个主要问题是人物性格扁平、类型化人
物居多，故事简单且常大同小异。要让戏曲作品
具有现代意识，作家就需更多地关注“人”，努力
探索人的复杂性、丰富性和多样性，使作品见人
性、见人情、见人心，帮助人们获得正确的价值观
并提升其精神境界。同时，戏曲艺术的继承和发
展也必然是古典美与现代美的结合。在追求现
代品格时，戏曲也不能丢失了以写意的虚拟性、
程式性、节奏性、综合性、时空自由性为代表的戏
曲美学的核心，这是戏曲的方法体系和艺术特
色，也是戏曲表演者、作家、观众三者间的默契。
戏曲的美学特征是其之所以能矗立于世界戏剧
艺术之林的根本。保护戏曲艺术不被其他艺术
同化，保护好古老戏曲身上最集中、最完整、最典
型的独特美学特征，也决定了未来我们的戏曲还
能否活在舞台上、活在当代人们的生活中。

罗怀臻：努力为戏剧多争取外
行观众

这些年虽然从政策层面、社会舆论，还有国
家艺术基金、地方各级基金等都在给中国戏剧
以有力扶持，但就戏曲创作而言，还是难免有跟

时代渐行渐远之感。在今年的上海第12届艺
术节上，有数据显示，戏曲演出的出票率为
73%，平均上座率略高于50%，远远低于舞剧、
歌剧、话剧、音乐剧等其它演剧形式。今天，我
们可以在演出市场上看到各种各样“开票即售
罄”的“爆款”，戏曲能不能也做到这样？曾经是
可以的。今天为什么不行了？我觉得不只是题
材的问题，还有整个创作立场的问题。所以我
一直有个观点：新时期的戏曲创作一定要珍视
作品的当下感。所谓“当下感”首先是指价值观
要符合当下。现在我们很多作品的价值观还停
留在18、19世纪的封建时代，比如一些女性题
材的创作，问题尤为突出。这样的作品怎能打
动今天的观众？价值观的传达其实跟题材无
关，神话、历史题材也可以写得很有当下感，现
在反而是很多现代戏没有完成观念上的转化。
今天的文化传播方式、剧场和审美都跟过去不
一样了，创作如果找不到当下的触点，只知道砸

“大钱”、排“大戏”，那剧团最后必然会在盲目的
追逐中衰落。这个忧患在有些地方暴露得已很
明显了。所以作为一个戏剧创作者、研究者和
教学者，我深刻地认识到：一定要让我们的中国
戏剧重回当代。今天有很多人在研究小众，所
谓的不要失去观众，在某种意义上关联更多的
也是这些“内行”的小众，但以昆曲为例，根据上
世纪80年代的统计数据，上海市的“昆虫”还不
到1000人，如果这些年上海的昆曲只死守着这
些观众，是不会有今天的格局的。今天市场消
费的主体已变成了以中产阶级趣味为主的年轻
人了，这些“外行”观众在影响着今天的演出市
场。因此我很认同一个观点，即检验一个剧种、
一门艺术是否繁荣，一部作品是否成功，就要看
有多少外行观众和读者在关注它。当一个新作

品创作出来时，要看它能不能成为观赏的焦点，
还是只能在一个小圈子里自娱自乐？今天要想
重现戏剧的繁荣，就要为戏剧多争取外行观众。

曾学文：戏曲现代戏的创作需
跟上时代的审美

这几年戏曲现代戏创作中涌现出不少思想
性、艺术性俱佳的作品，整体剧目质量是近二三
十年来少有的，但依然存在不少老生常谈的问
题，比如创作中是不是应该增加对“当下生活美
学”的参照？今天我们整个社会的审美已发生了
很大变化，大众对美的欣赏需求已超越了现代戏
曲表达所能给予的。拿电影来说，当代电影的叙
事和表达方式受到了观众的很大影响，舞剧、音
乐剧也同样在紧跟时代步伐，生怕被观众冷落。
当生活不再是刻板、同一化的时候，人们对艺术
的需求也相应地发生了变化。可是近些年，在戏
曲现代戏创作方面，题材局限的问题却依然存
在。革命、英模题材，扶贫、支教题材等层出不
穷。据我所知，今年有一个省的戏剧汇演中光扶
贫题材的戏就出现了18台，可见创作的重复性、
同一化问题之严重。不少题材还是“过去进行
时”而缺乏“现在进行时”，尤其缺乏前沿性的题
材；即使是一些写当下的题材，其故事的叙述和
情感的表达很多时候也滞后于现实，真正受到观
众喜爱的戏并不多。很多作品和百姓日常生活
化的审美相背离。在一些青年剧作家申报基金
项目的作品中，类型化的创作与刻板模式的故事
也屡见不鲜。在“类思维”的写作中，个体特征的
差异并没有得到更多关注。写新故事用的却是
陈旧的审美范式和老观念，一些作者用类似论文
写作的方式来写戏：提出问题、解决问题再得出

一个正确结论。如果戏曲现代戏一直停留在这
样的叙述方式上，那将远远跟不上时代的审美。
我认为许多剧作家的创作不是从生活出发，而是
跟着文件走，先设立主题再去寻找人物，什么题
材可以拿到资金扶持就奔着什么题材去，当大家
路径一致时，故事雷同的问题就毫不奇怪了。我
认为，判断一个故事好不好，一是要看它能否为
观众接纳，二是看它为什么能被接纳。这其中最
重要的是作品能否引起人们的情感共鸣、激发人
们的美学想象。所以，自我封闭式的写作和表达
应引起创作者的警惕，今天的创作不应仅去思考
题材的价值与意义，更重要的还是要用艺术的方
式去思考，用独特的艺术形式去表达，只有这样，
作品才能获得今天观众的喜爱。

姚金成：要在庸常和琐碎的生
活里发现艺术的闪光

这次戏剧节上，一些新编古装戏的人物刻画
和情趣表达让我大开眼界，很受启发。我曾写过
不少现实题材包括英模题材的戏，每个戏都写得
辗转反侧，甚至会失眠、焦虑。就创作而言，现实
题材确实是非常难啃的骨头，其创作之难，我认
为一是难在对现实生活中矛盾的提炼和设置上，
二是难在对歌颂时代进步或表现时代矛盾的分
寸把握上，三是难在如何在庸常和琐碎的生活里
感知人性的炽热，发现戏剧冲突的动机和诗意的
闪光。说到底，就是故事不好编。在传统戏中，
经典名作几乎都在表现人物命运的重大变故，表
现忠奸斗争、爱恨情仇、生离死别等，但现实题材
面对的则更多是和平岁月里的日常和琐碎。编
剧如何从中写出“新”，写出“奇”来，如何实现作
品从“宣传品”到“艺术品”的跨越，是需要剧作家
下功夫研究并认真决定取舍的。时代在变化，我
们的价值观也在发生着深刻、复杂的振荡和裂
变，因此作家必须要有清醒的头脑，要坚持从艺
术的维度出发进行独立的思考。这其中，作家对
时代、生活的理解是否到位是个关键。比如写《村
官李天成》时，我就提出，现在的基层干部面对的
环境跟以前不一样了，市场经济在创造财富的同
时 也造成了贫富分化，既得利益者为何不愿照
顾弱势群体？为何触及利益比触及灵魂还难？这
些都可以写，也可以写得很好。又比如，我写《全
家福》时从省纪委那里看到了很多材料，对贪腐
问题也有了自己的理解，怎么去写犯错的党员干
部？从“划清界线”式的革命文学模式到写出人
性的复杂，这其中反映的也是一种文化的进步，
它需要作家用正确的价值观去表现我们正在深
刻变化的时代和变化中的人，需要用正确的观念
和理论指导作家对生活的认知和实践，否则我们
对现实题材的创作和把握就会受到一定局限。

（本报记者路斐斐整理）

戏剧创作如何为时代发声

当前戏剧创作存在的主要问题是什么？戏剧的危机从何而来？戏剧创作如何跟上时代的审美？剧作家

又如何将生动的生活转化为深受大众喜爱的舞台精品，找到艺术创作的当下感？日前，在由中国文联、中国

剧协、福州市人民政府等单位主办的第16届中国戏剧节上，一场专业的剧本创作高峰论坛汇聚了来自全国

各地的知名剧作家、戏剧评论家，大家从不同视角就当下戏剧创作的深层问题展开了深入研讨，与会剧作家

的发言更为当下及未来的中国戏剧创作带来了诸多启示。

——编 者

关 注

第一次见到胡可老是近20年前，中国戏剧家协会还在
东四八条52号办公时。那一届曹禺奖评奖，胡可老担任评委
会顾问，他要亲自来参加会议。由于八条胡同幽深狭窄，门口
无法停车，编辑部交给我的工作大致就是在单位门口接一下
胡可老，送到会议室。彼时刚刚参加工作的我只知道这位写
过《戎冠秀》《战线南移》《槐树庄》的老人家是个大人物。接人
前，我牢牢记住两个要诀：军车牌照，来人约80岁、拄着拐
杖。我像是等候接头的革命战士一样，严密地注视着每一个
路过八条52号的人，甚至是完全没有必要注意的行人。

胡可老来了。下车的时候一个小战士一拉车门，出来的
是一个头戴礼帽、身披大衣、精神矍铄的老人家。确实是拄着
拐杖的，但据我目测，就那精气神，拐杖的装饰作用明显大于
功能性，那架势，绝对有派。我负责任地把老人家送到了二楼
会议室，更加负责任地交给他一个薄薄的信封，那是安排给
每位评委100元的车马费。

进了会议室，胡可老掏出一个笔记本，我偷偷瞄了一眼，
他的小本上密密麻麻写满了字。那次评奖的剧本大约有七八
十个，等到正式开会，我才发现，居然每一个剧本，他都写下
了读剧本的详细意见，足足写了好几十页，他这个顾问当的，

真是又顾又问，大大出乎我的意料……会议结束后，老人家
慢条斯理地问了我的名字，并确定了具体是哪三个字，最后
特别有礼貌地谢谢了“武丹丹同志”，登车而去。三天后，“武
丹丹同志”收到了一张汇款单，里面是那100元车马费，他在
留言中写到，他有公车，不可以收这100元，让我帮他退给编
辑部。拿着汇款单，我心里觉得，这老人家确实有派，有老一
辈人的作派。

很快，《剧本》杂志刊庆，我们请胡可老为杂志写一篇文
章，胡可老送来的稿件又让我大吃一惊。文章用蓝黑色的墨
水抄写，字迹工工整整，一笔一画，极其清楚，一看就知道是
专门打了草稿又誊抄过的，显出了老派人对文字的敬畏和做
事的严谨。但在文章的最后一段，他却一改再改，甚至还用涂
改液涂了又涂。我心生疑惑，细细读来，原来那一段写的是曾
经在《剧本》月刊工作过的同志，因为杂志年代久远，胡可老
生怕漏掉任何一个名字，所以不断增补，可以人员众多，最后
就不得不涂改到那页纸的天头地脚，写得满满当当。老人家
还给我留了言：“编辑同志，如果有漏写的编辑部其他人员，
请一定帮我加上，千万拜托！”

我深刻地记得那个场景。我坐在办公桌前，看着涂涂画画

的文章末页，心里冒出个奇怪的想法——这位老人家有意思，
将来我要是写一篇怀念他的文章，一定要把这个细节写进去。

从此以后，胡可老就跟我结下了不解之缘，我几乎成为
了编辑部负责跟他联络的“专线人员”，主要原因是我说话声
音大。胡可老听力不是太好，全编辑部估计就数我在电话里
的音量他能听清楚，所以我经常接到他的电话：“武丹丹同
志，我是胡可——”这是惟一一位叫我“武丹丹同志”的老同
志，这简直就是我们之间的“接头暗号”。

每每胡可老打完电话之后的一两天，司机便会送胡可老
交代的文件到编辑部，有时是一封稿件，有时是转的别人的
稿件，或者就是他老人家写的书。虽然已至耄耋之年，但老人
家一直笔耕不辍，《烽烟、戏剧、人生》《胡可戏剧杂文续编》
《老兵记忆》都是这几年的成果，每本书上工工整整写着我们
每个人的名字，概莫能外。

作为我们杂志的顾问，胡可老每年都会给我们写一到两
篇文章，篇幅都不短，用他自己的话说，这是他每年作为杂志
顾问要求自己必须交的作业。有些是回忆故人的，有些是写
某个戏剧现象。虽然他很少出门看戏，也很少出门开会，但就
凭每天读书看报、做必要的记录，他对当前的戏剧现象、对创
作中存在的问题，对当今的剧作家们都一目了然，如数家珍。
每次见了我们，从杂志的选题、栏目的建设，甚至到哪个剧本
的具体评价，老人家都能娓娓道来，还是他又顾又问的作派。
今年中国文联成立70周年，习近平总书记给文联发来贺信，
我们约了一批剧作家写心得，而第一个给我交作业的就是98
岁的顾问胡可老。

收到胡可老的最后一封信，是今年9月13日他请辞《剧
本》顾问的信。信中他说自己年事已高，担任《剧本》顾问早已
名不副实，每每看到刊物上的“顾问胡可”四字，即被惴惴不
安之心情困扰，因此恳请删除，以体现实事求是精神。信的最
后，他认真地表态：“我对《剧本》怀有深厚的情感，我将一如
既往支持编辑部的工作，接受编辑部派给我的任务。”看着老
人家的信，蓝黑墨水、一笔一画，字里行间，他的善解人意真
是无微不至，让人如沐春风。

因为认识胡可老的时候他已80岁了，所以我对他的年

纪有些“钝感”，而且近几年来反而觉得一向严谨、工整的他
多了几分孩子气，难怪人家说老小老小。有一年春节前，从他
家里告辞的时候已近午饭时分，他忽然特别神秘地拉住我们
说：“我们院里的食堂开了个饺子馆，特别有名，叫‘馅老满’，
你们今天得在这儿吃了饭再走！”我们推脱再三，最后跟老人
家去了“特别有名”的饺子馆；第二年，我们又去了“特别有
名”的烤鸭店，在那个烤鸭店里，他告诉我们在家不可以喝饮
料；第三年我们去了“特别有名”的火锅店……每一次去看他
的时候，无论寒冬腊月，老人家必定在电梯间相迎，如去楼下
那个不过200米远的干休所餐厅，胡可老也一定要换了见客
的衣服，大衣、礼帽、围巾、拐杖一样不少，还是老派人要的

“礼数”和“周全”。最绝的是，每每到了电梯口，不等我们去按
电梯按钮，胡可老的拐杖就已经抢在前面准确、有力地按亮
了电梯按钮，动作之准确利落，绝非一日之功，配上他在轮椅
上看着我们有一点点小得意的表情，简直就是行云流水、毫
无瑕疵的完美。而每每吃饭到了尾声，胡可老亦会主动站起
送客，让我们先走，他的理由就是，你们都在职，单位有事儿
要忙，不要在这里再为打包饭菜、送我回去浪费时间。于是，
每一次吃饭，不仅是他埋单，而且吃完之后我们都会在他的
目光里迅速消失，之所以迅速，是因为知道老人家会一直站
在你的身后，目送着你，直到你走出餐厅。

去年春节，他在解放军301医院住院，我和杂志社同仁
们一起到医院给他拜年，他埋怨眼瞅着春节要在医院过了，
跟我说起在家过年的好处，尤其干休所还有他几个老熟人可
以走动走动。正埋怨着，下面传达室有人来电话说有客人要
到病房来探望他，我跟他说，你看，这样也挺好，就在医院病
房等着别人来看你，“守株待兔”多好！老人家头都没抬顺手
一指：嗯，我看我就是个“株”！我顺着他指的方向看去，那里
正放着一排猪年春节的吉祥物，一屋子人笑得前俯后仰，老
人家也露出得意的笑容，很是开心。

这些年对于我来说，贴春联、买年货倒算不上过年必备
的仪式了，只有去看过了胡可老，给他拜了早年，我们才会觉
得一年的工作完成了，真的要到春节了。就在前几天，我还在
想，又到了该去看看老人家的时候了，然而，12月4日，20年
来，那个总叫我“武丹丹同志”的老同志不在了。

12月5日，我们随同中国剧协分党组书记、驻会副主席陈
彦代表中国剧协前去他在干休所的家中吊唁，家人拿出一封
信交给陈书记，说那是胡可老去世的当天原想寄出的“关于建
一座戏剧博物馆的建议”的信。他在信里说，我国已有文学馆、
美术馆、电影博物馆，独缺戏剧博物馆……接过这还未及寄出
的手稿，陈彦书记连连感慨：“太珍贵了！太珍贵了！老人家对
戏剧事业的拳拳之心太令我们这些戏剧人感动、感佩。”

是的，胡可老留给我们的何止是这封没有寄出的信，更
有他对中国戏剧事业无限的忠诚与挚爱，以及他对中国戏剧
未来的殷殷期盼。

我忽然也明白了，这些年为什么每次在听到他电话里那
声“武丹丹同志”时，我总会在第一时间本能地起立、立正，仿
佛是士兵听到了神圣的召唤。因为胡可老的身上确实有着一
种令人景仰的力量，它引领、召唤、激励着我们这些晚学后
辈，为了戏剧事业，向前，向前，再向前。
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话剧话剧《《俄罗斯人俄罗斯人》，》，胡可胡可（（右一右一））饰哈里托诺夫饰哈里托诺夫。。

19461946年冬的胡可年冬的胡可

话剧话剧《《李国瑞李国瑞》，》，胡可胡可((右右))在剧中饰演指导员王竞生在剧中饰演指导员王竞生。。


